

★知つておきたい古典の知識

『平家物語』の文体は、日本古來の言葉を使って書く和文体と漢文の書き下し文のような漢文体が融合した和漢混交文の典型的な名文だと言われています。

この作品は、琵琶法師が琵琶に合わせて節をつけて語る、平曲として広まっています。そのため、冒頭の「祇園精舎の鐘の声」の段に見られるように、七五調を基本とした、語りやすい、調子の整った文章となっています。また、琵琶法師により、聞き手の反応をもとにしたアドリブが入ることもあったのでしょうか。少しずつ異なる内容の『平家物語』が生まれていきました。

「軍記物語」には『平家物語』のほかに『保元物語』や『平治物語』『太平記』『義経記』などがあります。

身に付けると…

文体の特徴を生かして読み味わうことができます。
また、鎌倉時代の文学作品に見られる無常観を知ることができます。

読んでみよう

《口語訳》

木曾殿はたつた一人で馬に乗
り、粟津の松原に駆け行かれたが、
正月二十一日の日没のころな
で、薄く氷が張つていたし、沼の
よう泥の深い田であることも分
からず、ざつと馬を乗り入れた
ところ、馬の頭も見えなくなつて
しまつた。あぶみで馬の腹をあお
つてもあおつても、ムチで打つて
も打つても馬の身体が動かない。
(気があせりながらも、)今井がど
うしているのか気がかりで、振り
返つた木曾殿のかぶとの内側をめ
がけて、三浦一族の石田次郎為久
が、追いついて弓を引き絞り、矢
をひょうふつと射た。

《語句の説明》

現代語の「擬音語（音を表現）」「
擬態語（様子を表現）」という
表現技法を知っていますか。場
面にいきいきとした臨場感を与
える効果をもつています。

『平家物語』の「扇の的」の

話でも、このような表現技法が使
われています。「ひやうど放つ」「
ひいふつとぞ射切つたる」「
さつとぞ散つたりける」などです。

今回、音読した部分にはどんな
「擬音語」や「擬態語」が使われ
ていたか分かりますか。

魅力的な文章には、さまざま
表現の工夫や特徴があるので
す。

《「平家物語」》

鎌倉初期成立の軍記物語。栄華
を極めた平氏一族が、源氏に討た
れ、没落していく様子を描いてい
ます。仏教的思考によつて、人
間のはかなさと人生の無常さを
描き出している作品です。

《「怪談」》

ラフカディオ・ハーンというイ
ギリス人が日本に帰化したのち、
執筆した作品です。「雪女」「ろ
くろ首」などの話が収められてい
る怪奇短編集です。

この作品の中には平家の亡靈
が琵琶法師のもとを訪れる「耳
なし芳一」の話も収められています。

